

## PENSEMOS EN LA PAZ

Estamos condenados a que los acontecimientos trascendentales sorprendan siempre a España sin preparación y sin dinero.

A la imprevisión de arriba y a la indignación de abajo debemos todas las catástrofes que amargan nuestra Historia.

Se trata de un viejo achaco, anterior a la guerra de Guadalete, que se perdió, según cuentan los viejos romances, porque nuestros ejércitos no estaban preparados para resistir el empuje de la morisma, cuya invasión nadie había previsto.

Desde Guadalete hasta nuestros días no hubo catástrofe nacional que sea producto de alguna imprevisión lamentable, cosa sorprendente tratándose de un país de tan especial psicología como la nuestra.

Los críticos de la Historia de España se muestran confusos cada vez que pretenden estudiar este complicado aspecto de la nacionalidad española, pues les parece muy extraño que a un pueblo naturalmente pesimista que se pasa la vida soñando desdichas le sobrecojan sin preparación todas las calamidades.

Sin embargo, es así. Muy pagados de nuestras facultades para la improvisación, dejamos los más arduos problemas para resolverlos a última hora y, en efecto, casi nunca hemos acertados.

La guerra europea sorprendió a nuestros gobernantes encasillados en la opinión de que no había fundamento serio para ninguna clase de alarmas.

Nunca olvidaremos el día en que Mella vaticinó, en pleno Parlamento el actual estallido.

— Me parece oír los cañonazos de la formidable conflagración que ha de rasgar el mapa de Europa y conmover los cimientos del mundo decía el orador soberano. Y el marqués de Lema le escuchaba con una sonrisa de incredulidad en los labios, y el señor Dato se llevaba de vez en cuando las manos a la cabeza como queriendo dar a entender que los anuncios del señor Mella eran fruto de una imaginación desbocada.

Luego, en los pasillos, el jefe del gobierno formuló un juicio tan solemne como definitivo. — «Mella es un admirable soñador que, como vive alejado de la realidad política, ignora muchas cosas. Nunca estuvo la paz europea tan asegurada como en los momentos actuales.»

Así nos ha sorprendido la guerra y así llevamos trazas de que pueda sorprendernos su desenlace, que tan decisivo ha de ser para el porvenir de nuestra patria. Llegará el instante de que con las negociaciones de paz saquemos un fruto saneado de nuestra neutralidad y nuestros gobernantes no estarán apercibidos.

Es preciso evitarlo. La negociación de paz, vencida o victoriosa en Inglaterra, será una rectifica-

ción completa del mapa político de Europa y del «statu quo» del Mediterráneo.

Los pueblos neutrales podrán entonces hacer valer su actitud, y aun cuando se trate de pueblos débiles en aquellos momentos en que las grandes potencias estarán extenuadas por la guerra, no habrá fuerza que se pueda considerar insignificante.

Si España exige tener una representación en la conferencia internacional donde se acuerde la paz, indudablemente la tendremos, y de la calidad, la entereza y genio diplomático de nuestros representantes dependerá el éxito de su obra.

Si enviásemos a esta conferencia a figuras mediocres fáciles de sucumbir a la sugestión inglesa o francesa, nuestra ruina sería inevitable. Sin haber tomado parte en la guerra, sufriríamos la ley del vencido.

Tratándose de una empresa de tanta trascendencia patriótica, los hombres más alejados del poder es de presumir que no nieguen su concurso a España en aquel trance supremo.

Los gobernantes deberán sacrificar su vanidad al interés nacional y esta representación española en la hora crítica y solemne de concertarse la paz deberán ostentar la personalidad de diversos partidos que tengan prestigio bien arraigado en el país. Maura, Mella y Azcarate son hoy las tres figuras de más relieve en la política española, capaces de salvar a España de una catástrofe.

Seguramente no rechazarían el penoso mandato y España tendría, por lo menos, la seguridad de representar un papel decoroso en el epílogo de la tragedia europea.

Se dirá que, desgraciadamente, la paz no parece próxima, pero alguna vez habrá de ser que nos preocupemos del porvenir y que no se nos pueda, como siempre, tachar de improvisadores.

Cívico Ventalló

## :: Guerra de trazo impreso

Desde la primera guerra fratricida entre Cain y Abel, desgraciadamente ha presenciado el mundo guerras sin cuento, unas más horribles que otras; pero nunca jamás hubo guerras de trazo impreso, como las que atónitos presenciábamos ahora.

Arma de novísima invención, ideada por la Triple inteligencia franco rusa anglófila para vencer a la Duple austro-germánica.

Ya sé yo que la calumnia, impresa y difundida por el mundo entero, es arma mortífera para las almas; pero, ¿para los ejércitos bien organizados y poderosos? De pensarlo sólo, estalla la risa en los labios.

Ese nuevo explosivo que se la-

ma mentira, patraña, bulo, infundio, eufemismo, disfraz, conspiración del silencio, etc., deslumbra al imbécil, seduce al tonto, indigna al inocente, crea reputaciones efímeras y proporciona victorias fáciles, tan fáciles, pero viene luego el tío Paco con la rebeja, y el castillo de naipes se lo lleva el viento.

La campaña de mentiras, más o menos hábiles, en el público español produjo primeramente el efecto de que ciertos papeles duplicasen y aun triplicasen su tirada; pero descorrida la cortina, apenas vuelve a funcionar el sentido común, la decepción y el engaño produce en el lector el escepticismo, la indignación y hasta el deseo de venganza, practicable no dando un céntimo por aquel periódico que nos ha tomado el pelo durante unos días o unos meses.

Se explica, pues, que haya disminuido enormemente la tirada de los periódicos más embusteros; que se mantengan igual los de los más hábiles en ocultar la verdad y disfrazar su pensamiento, y que haya aumentado la de los que procuran dar cuenta imparcial de los sucesos, hasta prescindiendo de sus simpatías por los bandos beligerantes.

Porque la fabricación de patrañas no ha alcanzado nunca la perfección que advertimos en las informaciones referentes a la presente colosal guerra. Es indudable que la fábrica está bien montada y hábilmente dirigida por alguien, que imprime carácter y unidad a la fabricación. Se adivina en esto la mano oculta de la fe púnica moderna.

Muchos periódicos, especialmente germanófilos, han hecho inventario y publicado listas interminables de los infundios ideados y difundidos por los directores de la oficina patrañesca, desde que comenzó la guerra, lista que seguramente han leído nuestros suscriptores, y está en la memoria de todos.

Desde que comenzó la guerra, los alemanes tuvieron la habilidad de movilizar, antes que nadie sus poderosos ejércitos, sacando la guerra de su país y llevándola a Bélgica y Francia, de victoria en victoria y de avance en avance, prodigiosos. Pues bien, en vez de confesar los aliados que salían a paliza diaria y a destrucción por minuto, inventaron la palabreja *Replieque*, para no decir retirada o derrota, y se quedaron tan frescos replegándose todos desfavorados y abandonando a París el Gobierno francés, con tan magnífico *Replieque*, que se quedaron patidifusos las demás naciones.

Los soldados austriacos y alemanes luchan hasta la fecha con tropas francesas, rusas, inglesas, belgas, serbias, japonesas, portuguesas, argelinas, senegalesas, australianas, canadienses, indias y se anuncia que se alzarán contra ellos el mundo civilizado entero, porque pasó ya a la categoría de cosa juzgada que los alemanes son unos «bárbaros», cien veces peores que las huestes de Atila, como que ninguno de ellos sabe leer ni escribir. Pues bien, las agencias

francófilas en manos de judíos y masoques todas ellas, explican ciertas derrotas de los aliados, vencidos por el incontable número de los alemanes, atribuyéndolas a que como los gallegos del cuento, iban «solitos».

De los austriacos no hablémos para no quedar uno para remedio. Los rusos, y hasta los serbios, los corren y anonadan con una zapa-tilla, y ahora resulta, según refiere Danubio el corresponsal en Viena de «A. B. C.», que en la batalla de Mitrovitzka no quedó un solo ser-vio para contarla de los 10.000 que en ella tomaron parte.

No quiero multiplicar los ejemplos para poner de realce la guerra de trazo impreso y sin cuartel que se hace a los austriacos y teuto-nos; pero sí advierto a mis amigos con un refrán español y otro francés, que «al freir será el reir» y «reirá bien el último que ría».

## Crónica de la guerra

### En Occidente

Las últimas noticias que llegan hasta nosotros de este teatro de la guerra vienen a confirmar nuestros presentimientos.

La ocupación de Lila por un cuerpo de ejército alemán, los combates en las regiones de Hazebrouch y Bethune y la presencia de la caballería alemana en Cassel son prueba evidente de que los germanos se proponen envolver el ala izquierda francesa e impedir la comunicación de la misma con las plazas de la costa del Canal de la Mancha y Paso de Calais, propósito que hasta el presente ha coronado el éxito, a pesar de haberse propalado la noticia de que las tropas aliadas habían establecido el contacto con los restos del ejército belga refugiado en Ostende.

Triste sino el del desventurado pueblo belga, abandonado completamente por sus aliados, y como si no fuera bastante el inmenso sacrificio realizado, todavía es objeto de sarcasmo, pues a tanto equivale esa noticia inverosímil.

El Gobierno inglés, que desde el comienzo de la guerra viene anunciando que posee inmensos recursos para oponerlos al victorioso ejército germano, ha limitado su auxilio a mandar 8.000 hombres a los dos meses de campaña, en socorro de Amberes, que dice haber sacado de sus buques de guerra, por carecer de otros contingentes. Y como ambas afirmaciones son abiertamente opuestas, nos es indiferente admitir cualquiera de ellas pues sea lo que fuere queda siempre por los suelos el crédito del Gobierno británico.

Si es cierta la primera aseveración, la conducta seguida con Bélgica, es una prueba evidéntisima de la fe púnica que ha distinguido siempre a Inglaterra; si por el contrario, es exacta la segunda afirmación, la anterior es completamente falsa y corrobora una vez más cuanto hemos venido sosteniendo de que la Gran Bretaña está engañando a sus aliados y solo aspira a su destrucción y aniquilamiento.

## Confitería : Lechería : Fiambres ANTIGUA CASA NEGRE

Este establecimiento, montado con todos los adelantos modernos para el confort y para la elaboración de productos ultramarinos, ha establecido una **Sucursal** en la Rambla de la Libertad, n.º 37, donde hallarán nuestros lectores toda clase de fiambres, champagnes, thés, café, Fospho-cacao, etc., etc., de todas procedencias.

Especialidad de la casa: Servicio en el establecimiento y a domicilio de LUNCHS, meriendas, y refrescos para bodas y bautizos.

Pan de Viena de leche, croissants, elaborados diariamente :  
Teléfonos: Urbano, 93 — Peninsular, 77

## GERONA

El resto de los informes oficiales franceses acusan los consabidos progresos que desde el 15 del pasado vienen participando, pero que no aparecen en parte alguna: antes al contrario, esos progresos donde se observan es en la línea alemana, que ha avanzado hacia el Oeste y el Sur, puesto que de Noyon ha pasado a Roye y Losigny.

### En Oriente

Parece que va descorriéndose el velo que cubre aquellas operaciones, y no por cierto en sentido favorable para los rusos.

Según estos informes oficiales el destrozado ejército austriaco de Galitzia intenta reconstituirse a cuarenta kilómetros al Oeste de Przemysl y como según el Estado Mayor austriaco a orillas del San, en Rzeszow y Dinow (precisamente a cuarenta kilómetros Oeste de Przemysl), los austriacos han derrotado a las tropas del zar cogiéndoles numerosos prisioneros y varios cañones y municiones, ambas noticias se complementan y dan a entender que el ejército austro-alemán ha reanudado su ofensiva en la Polonia rusa.

Otras noticias de origen austriaco anuncian que los rusos se han retirado de Przemysl, lo cual tiene grandes visos de verosimilitud, atendida la coincidencia de las dos noticias anteriores.

## Los francmasones en Turquía

Dicen de Constantinopla que la francmasonería francesa e inglesa, muy numerosa en la capital de Turquía y en todo el imperio, hace grandes esfuerzos para influir en los elementos de los Jóvenes turcos, a fin de retraer al Gobierno del sultán de su política germanófila. Debido a tales esfuerzos, la política turca se muestra indecisa.

Los Jóvenes turcos se han servido de esta corriente, valiéndose del apoyo de la masonería inglesa y francesa para hacer la revolución y encontrar dinero para el nuevo régimen; ahora quieren sustraerse a la absorbente influencia de sus antiguos protectores para constituir una fuerza autónoma que domine al mundo islamita por cuenta de la Joven Turquía.

Esta corriente, engendrada en Enverbey, se apoya sobre Ale-

## Singulares astucias contra la guerra

Durante la guerra balcánica, los tamboriles, instrumentos alegres y pacíficos, tuvieron una no pequeña parte en los combates entre turcos y montenegrinos. Con estos instrumentos, que se usan generalmente para acompañar algunas danzas regionales españolas, los montenegrinos imitaban el ruido seco de las ametralladoras para engañar al enemigo. Los serbios adoptaron también este curioso método y lo completaron y desarrollaron. Lograron simular falsos emplazamientos de artillería y el fragor de los cañonazos, engañando así al enemigo respecto a la verdadera posición de su artillería.

Los japoneses emplearon los tamboriles en la guerra antes aún que los montenegrinos y los serbios, pero se sirvieron de ellos solamente para impresionar y enervar a los rusos. A esta fin hacían de noche un extraordinario ruido de tamboriles alrededor de los fuertes de Port-Arthur, durante el famoso sitio. Se anuncia últimamente la invención de una máquina, que imita a la perfección el ruido del motor de un aeroplano, al objeto de... asustar al enemigo haciéndole creer la presencia de la cuarta arma.

**CONSULTORIO Y CLINICA**  
de curación de las enfermedades de la piel y de las vías urinarias del  
**Dr. VILA SABATER**  
Antiguo alumno interno por oposición de los Hospitales, Clínico y de la Santa Cruz de Barcelona.  
P. de Bell-lloch, 4, 1.ª - Gerona  
HORAS DE CONSULTA:  
Días laborables de 10 a 1 y de 4 a 6.  
Días festivos de 9 a 1.  
Económica de 7 a 9. Gratis los pobres

## Eclesiásticas

Ha sido designado por la autoridad diocesana para ampliar sus estudios en el Colegio Español de San José, de Roma, el aventajado alumno de este Seminario Conciliar don Joaquín Fors.  
Sea enhorabuena.

# SASTRERÍA

DE

## Alfredo Ferrer

Albareda, 13, 2.º

El dueño de este establecimiento pone en conocimiento de su distinguida clientela y del público en general, haber recibido un extenso y variado surtido de géneros, así del PAIS como del EXTRANJERO, para la próxima TEMPORADA DE INVIERNO

Corte parisién para caballero :  
Gran chic para señora : **PRECIOS MODICOS**

# BUSQUETS Y LLAPART

Ciudadanos, 5 GERONA Herrerías 6.  
TELEFONOS: Interurbano, 53. Urbano, 88.

Esta casa ofrece las mejores facilidades para toda clase de operaciones de

# Banca - Bolsa - Cambio - Valores - Cupones

y tiene constantemente existencia de valores más corrientes, que los cede a los mismos precios que en Barcelona.  
COMPRÁ y VENTA en el acto de VALORES ESPAÑOLES: Fondos Públicos y Obligaciones, Monedas y Billetes extranjeros; Pago de CUPONES y Títulos Nacionales amortizados. Pignoraciones. Depósitos de valores en custodia, sin comisión. Suscripción a todas las emisiones. Cuentas corrientes con interés, en monedas y valores. Informes sobre valores cotizados. Giros. Chéques. Letras. Colocación de capitales.  
NOTA.—PAGAMOS toda clase de CUPONES NACIONALES, vencimiento 1.º Octubre.

# GENERALES

De Barcelona han salido para trabajar en las obras del ferrocarril de Puigcerdá, unos 300 obreros que se hallaban sin trabajo.  
Según nuestros informes, el ensayo de exportación de ajos por el Sindicato Agrícola, de Bañolas, ha tenido completo éxito. La Junta de dicha entidad pone en conocimiento de sus socios que en varias casas exportadoras relacionadas con el Sindicato, piden que se les envíen remas de cebollas.

**ACREDITADA TIENDA DE COMESTIBLES** situada en punto céntrico de esta ciudad, SE VENDE. Para informes dirigirse a la Administración de este Diario.

Ha fallecido en Olot, la señora madre del joven abogado don Juan Capdevila.  
Reciba éste, con tan triste motivo, nuestro sentido pésame.

Ha tomado posesión de su cargo el maestro de Rabós de Ampurdá, don Antonio Badia Miró.  
Se vende una hermosa jaca de cuatro años con un carrito nuevo y arreos.  
Darán razón casa Ramón Llapart, Ciudadanos, 18.

Ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita doña Piedad Llach, hija de nuestro estimado correligionario don José, de La Bisbal, para el joven farmacéutico de Olot don Enrique Darnés.  
En La Bisbal ayer se inauguraron los comedores y albergue nocturno que, como resultado de la suscripción abierta entre los bis-

balenses, ha instalado la Junta local de Protección a la Infancia y represión de la mendicidad.

**El Talismán**  
Ciudadanos, 4 :: GERONA  
En este acreditado establecimiento, se ha recibido un gran surtido en sombreros de paja, jipijapas, panamás y de fieltro para caballero y niño.  
También cuenta con una variada sección de gorras, corbatas, cuellos, puños, tirantes, ligas, petacas, carteras, todo gran chic y económico.  
Para los Señores Sacerdotes hay sombreros, bonetes y alzaucellos.  
Se hacen toda clase de composuras con gran esmero.  
La casa tiene además la representación de Máquinas de Coser, y bicicletas.

**APRENDIZ:** Se necesita en la imprenta de este periódico.

# Locales

## Día religioso

OCTUBRE  
17  
SÁBADO  
Santa Eduvigis

Cuarenta Horas: en la iglesia de las Beatas.

Horas de Exposición: Por la mañana desde las 8 a las 11 y media, y por la tarde desde las 5 a las 7.

— M A Ñ A N A —  
San Lucas, evg.

El Santo Rosario.—Se celebra todos los días de este mes tan piadosa devoción en las iglesias y a las horas que a continuación se expresa:

Catedral Basilica.—Exposición del Santísimo Sacramento, después de los divinos oficios conventuales de la mañana, rezo del Santo Rosario, bendición y reserva.

Iglesia del Mercadal.—Se rezará la 1.ª parte durante la misa de las 5 y media; la 2.ª a las 8, y la 3.ª a las 6 y media de la tarde, con exposición de S. D. M.

En los días de fiesta habrá, además, sermón en esta última hora.

Iglesia de San Félix.—Durante las misas de las 6 y de las 8, por la mañana, y a las 6 y media de la tarde con Exposición del Santísimo y Bendición al final.

Iglesia del Carmen.—Se verificará también el rezo durante las misas de las 6 y de las 8 y media, y por la tarde a las 6 y media con Exposición.

Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores.—Se rezará el Santísimo Rosario durante la Misa de las 7 y media.

Iglesia del Hospital.—En esta Iglesia se verifica tan piadosa devoción, a las siete de la noche, con exposición del Santísimo.

—Las personas que deseen vestir a última moda, según el figurín parisién, deben acudir a la Sastrea que DON JUAN JUANOLA tiene establecida en la Cort Real, número 1, en donde hallarán un extenso y variado surtido de géneros elaborados en las mejores casas, propios para la presente temporada.

El Agente Consular de Francia en esta ciudad nos remite, para su inserción, el siguiente

**Avis**  
«En vertu d'une récente décision de Monsieur le Ministre de la Guerre tous les hommes qui, antérieurement au 2 août 1914, avaient été versés dans les services auxiliaires doivent faire sans retard soit au Consulat Général de France a Barcelone, soit a l'Agence Consulaire de France la plus voisine du lieu de leur residence, une déclaration verbale, ou par écrit de leur situation militaire.  
Cette déclaration devra énoncer les nom et prénoms des intéressés, la classe a la quelle ils appartiennent, la date et le lieu de leur naissance, et, si possible, la raison qui a motivé leur affectation dans les services auxiliaires.  
Le dernier délai pour faire cette déclaration est fixé au vendredi 23 octobre.  
Le présent avis concerne tous les Français versés dans les services auxiliaires et qui sont âgés de 20 a 48 ans.»

Consistori dels Jocs Florals de Girona.  
Festa del any M. CM. XVI.—XII de la seva intauració.  
Suplement al Cartell d'enguany

XIII Premi del Excm. Ayuntamiento.—Cinquanta pessetes a la millor poesia.—Tema lliure.

XIV Premi del Excm. senyor Marqués d'Allella.—Dugues safates de plata.

XV Premi del Ilm. Sr. Vicari Capítular.—Un objecte d'art a la millor poesia en llavor de Jesús príncep de la Pau.

Regeixen les condicions expressades en les notes del cartell.

Girona 15 d'octubre de 1914.—Per la J. D. del Consistori dels Jocs Florals, Josép Dalmau Carles, president.—Bonaventura Carreras, secretari.

## Cooperativa del M.º de la Guerra

Se encuentra en esta plaza el Representante y tendrá expuestos sus muestrarios en el HOTEL DE ITALIANOS, los días 19, 20, 21 y 22, de 10 a 13 y de 15 a 19.

## A YUNTAMIENTO

Ayer a las 3 de la tarde reunióse la Corporación municipal bajo la presidencia del primer Teniente de Alcalde señor Bassols, y con asistencia de los Concejales señores Oviedo, Font, Xifre, Nogues, Martorell y Llovet.

Leyóse el acta de la sesión anterior que fué aprobada; así mismo fueron aprobadas varias cuentas y jornales de importe total 332'63 pesetas.

Se acordó: nombrar bomberos de segunda clase a José Peracaula y Joaquín Rovira para cubrir vacantes, y adquirir 10 blusas blancas para el cuerpo de bomberos.

Dióse cuenta de una comunicación del Consejo Permanente de Mancomunidad Catalana pidiendo que en todas las calles y caminos sean fijados sus nombres en catalán. Otra comunicación del Gobierno civil para que se abone a doña Francisca Colomer el material de primera enseñanza. Otra del Gobierno civil mandando copia de la R. O. referente a la matanza de reses cerdales.

Con la enmienda del señor Font se aprueba el dictamen recaído en la instancia de doña Francisca Colomer sobre dotación de una aya en la escuela de su cargo, acordando fijar la cantidad de 20'35 pesetas mensuales para la nueva aya y dejar la otra en el mismo estado.

En este momento entró el señor Alcalde quien ocupó la presidencia.

Se aprueba el dictamen sobre la instancia de D.ª Dolores Vidal, referente al traspaso de la escuela asimilada, y otra en instancia de don Ramón Adroher, pidiendo permiso para instalar un motor destinado al funcionamiento, como prueba, de una máquina para fabricar aros de castaño.

Se acuerda tener en cuenta la petición hecha en la instancia de don Francisco Serrat.

Pasa a la comisión una instancia de don Tomás Sobrequés pidiendo que el Ayuntamiento suprima el impuesto del 10 por 100 sobre espectáculos públicos, con objeto de que las localidades resulten más económicas, y pidiendo la exención de impuestos municipales en un concierto público. Igualmente pasa a la Comisión una instancia de don Juan Matas y Homs pidiendo un puesto público en la plaza mercado.

El señor Oviedo pide la instalación de un excusado en los sótanos del Teatro Principal.

El señor Font que se comunicó a las Sociedades Deportivas el campo que se les haya señalado a cada una de ellas.

El señor Xifre que se haga un paso adoquinado desde el puente

# El Desarrollo del Conflicto Europeo

no evitó llegar afortunadamente la última general alemana de la célebre en el Universo patente Mannesmann. Consiste en preciosos mecheros invertidos y a partir de un consumo de:

50 Litros hora-60	Bujías-Gastos con impuestos	1 1/2 Cents.
100 " " "	" " " "	3 " "
200 " " "	" " " "	6 " "

De 600, 1000, 1500 y más bujías

Con seguridad pronto se agotará las existencias difíciles de obtener por los a todos económicamente que tienen caído el comercio alemán.  
Resulta lo más higiénico, cómodo y económico hoy día el empleo del gas para guisar, planchar, estufas, y a la Calefacción en general.  
Probarlo es adoptarlo. Referencias: Fábrica de GAS—Teléfono n.º 84.

# Dr. B. CARRERA Médico oculista

Ex médico Auxiliar del Dispensario Oftalmológico del Hospital de la Santa Cruz, de Barcelona.

Tiene abierto su gabinete de con 7 Horas de visita: de 10 y media a 1, y de 3 y media a 5. Todos los días, **calle de la Força, 4, 1.º**

# : Legino I-Domingo : (Mata frares de les fabes)

Venta exclusiva al por mayor para la provincia de Gerona:  
**D. José Dalmau - Cassà de la Selva**

del Galligans hasta la plaza de San Pedro, que se cambie el desagüe existente en el Portal de Francia y que se traslade a otro sitio la fuente de la calle de la Rosa.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar levantóse la sesión.

Valdría la pena de que la Sociedad «Energías Eléctricas» cuidara algo más del aseo de las lámparas que hay en nuestra ciudad, en algunas de las cuales hemos podido observar sendos cortinajes con que las industriales arañas las decoran y embellecen.

Téngase presente, al menos, que nos hallamos en vigilia de Ferias y ello habría de producir la impresión consiguiente a los forasteros.

Ha dado a luz un niño don Rosa Serrat Barceló, esposa del comerciante de esta ciudad don Ignacio Servitja Pujol.

Nuestra enhorabuena a los padres y abuelos del recién nacido.

Se ha autorizado a esta Diputación Provincial para prescindir de subasta en la adquisición del material y menaje necesario a cada una de las Escuelas Normales, de acuerdo con la relación facilitada por sus Directores.

Seguro podrá ver el buen sentido del lector, el artículo de primera página titulado *Singulares astucias contra la guerra*, debe decir *Singulares astucias de la guerra*.

Hoy, en el local de la Cámara de Comercio de esta ciudad, celebrará reunión el Colegio de Veterinarios para tratar asuntos de gran interés para la clase.

A cargo del notable artista don Bernardino Gálvez tendrá lugar, por la noche, un concierto de violoncello en el local de «Athenea».

Le acompañará al piano su hermano Rafael.

La fama de que vienen precedidos dichos artistas hace augurar un éxito al acto.

Ha sido nombrado Registrador de la Propiedad, interino, de este partido don Francisco Ostavio.

Con motivo de conmemorarse el Centenario del restablecimiento de la Compañía de Jesús, celebróse ayer mañana según anunciarnos, en la iglesia del Sagrado Corazón, un oficio funeral en sufragio del

alma de los religiosos de dicha inclita orden fallecidos en el transcurso del siglo.

Fué celebrante el Rdo. P. Francisco Javier Ferrán, asistido de los Rios. Dtor. don Narciso Prats y don José Freixas.

Ocuparon asiento en el Presbiterio el Rdo. P. Superior don Luis Baylina, con otros padres de la Residencia, así como los señores don Buenaventura Roqueta y don José Baylina, por el Apostolado de la Oración.

La Capilla de Música que dirige el ilustrado maestro don Eduardo Frigola, ejecutó una hermosa Misa de requiem.

Al acto asistió además distinguida concurrencia.

Ayer mañana se celebraron en la Iglesia Parroquial de San Félix solemnes funerales en sufragio del alma del joven don Miguel Planas Rebutet, congregante que fué de la Inmaculada y San Luis, e individuo del Requeté Jaimista de esta.

Asistió al acto distinguida concurrencia.

Reiteramos el pésame a su afijida familia.

Por la autoridad militar se ha dispuesto que el primer teniente de la Guardia civil, don José García Ruiz, pase de la comandancia de Gerona a la del Este de Barcelona, y que el segundo teniente del mismo cuerpo don Luciano Cuerrero pase de la Comandancia de Soria a esta de Gerona.

Se anuncian dos importantes partidos de foot ball para las próximas ferias y fiestas de San Narciso: uno entre los notables primeros equipos del «F. C. Barcelona» y el «Stadium» de la misma ciudad; y otro entre el primer equipo del «Strong F. C.» de esta y otro renombrado equipo de Barcelona que, a su tiempo, se hará público.  
Entre los aficionados de esta ciudad reina gran entusiasmo para presenciar dichos partidos.

El próximo domingo aparecerá en esta ciudad el semanario satírico *Flirt*.

## Gotas madres sulfurosas

DE BAR  
Medicación sulfurosa por experiencia, Herpes, llagas, anginas, bronquitis, estrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.  
Precio del frasco 3 pesetas  
Depósito: Sres. don Joaquín Coll e hijo Rambla, Farmacia.

# Telegráficas y Telefónicas.

## LA GUERRA EUROPEA

Los alemanes utilizan a los prisioneros en la construcción de líneas férreas.—Los famosos morteros alemanes a Verdun.—Aspecto de las operaciones.—Telegrama del Kaiser.—La aventura de Marruecos.

### Nota alemana

Amsterdam, 16 Octubre.—El gran cuartel alemán comunica: Desde Gante el enemigo y una gran parte de la guarnición de Amberes está huyendo hacia la costa del Oeste; nuestras tropas les persiguen.

Lille está en nuestro poder. Hicimos 4.500 prisioneros. La población fué declarada como ciudad abierta por las autoridades, pero a pesar de esto el enemigo mandó allí fuerzas con ocasión del movimiento envolvente desde Dunkerque, con encargo de resistir hasta la llegada de los aliados a fin de hacer con ellos un movimiento envolvente.

Amsterdam.—Del frente del campo de batalla no hay ninguna noticia de importancia.

Hemos apercibido al lado de la catedral de Reims dos baterías francesas de grueso calibre; además se hacen señales con luces desde la torre de la catedral; por consiguiente estamos forzosamente obligados a proceder sin consideraciones ulteriores a la catedral de Reims.

Cerca de Schirwindt (no Schirwin como dijimos ayer) prendimos tres mil rusos, 26 cañones y 12 ametralladoras.

Lyck está en nuestro poder. El enemigo ha evacuado Biala. Hemos rechazado victoriosamente a los rusos hacia Varsovia; les hicimos 8.000 prisioneros, tomándoles 25 cañones.

### El avance austriaco

Roma.—Los periódicos de Viena dicen que el día 2 de Octubre se incorporaron al cuartel general austro húngaro los corresponsales de guerra para presenciar la ofensiva austriaca que comenzó con un empuje decidido.

La ofensiva austriaca llegó con éxito a la línea Rozvadow, río San, Lancut y Sanont.

Las tropas austriacas ocupan las alturas de los desfiladeros de los Kárpats.

El diario «Novo Zuedich» publica un telegrama de Londres diciendo que han llegado allí noticias fidedignas sobre las bajas de los rusos en el este de Prusia y en Galitzia.

Según estas noticias, el alto mando ruso se había equivocado mucho en su apreciación sobre la importancia del Ejército austro-húngaro.

Los rusos tuvieron que pagar su error con la pérdida de 100.000 hombres en el campo de batalla de Galitzia.

### Un artículo interesante

Londres.—La «Gaceta de Francofort», publica un violento artículo comentando la misión de paz que llevan a Alemania a los socialistas, amigos e italianos, los cuales dicen que quieren hacer gestiones para que sus correligionarios alemanes trabajen en pro de la paz.

Añade el citado periódico que ningún alemán quiere oír hablar de la paz en los momentos presentes, y censura a los aliados por admitir en sus filas a soldados indios y africanos y por recurrir al Japón.

Termina diciendo el articulista que Alemania representa a la civilización frente a los pueblos salvajes, y que los aliados representan a la antigua Roma, que recurría a los bárbaros para defenderse.

### Níckel para Krupp

Roma.—El buque noruego «Maraga», llevando de Nueva Caledonia dos mil toneladas de mineral de níckel para la casa Krupp, ha llegado de Christiania.

El buque, yendo de camino por la América del Sur, embarcó en Pernambuco quince oficiales alemanes, que fueron allí inscriptos como marinos.

A causa de divergencias profundas que se han manifestado en las diversas fracciones del partido socialista italiano, respecto de la neutralidad, unos 50 miembros de la Unión Socialista romana han dimitido.

El partido socialista parece hoy completamente desunido.

Según noticias de Constantinopla, han llegado cuatro obuseros de 420, procedentes de Alemania, siendo trasladados a los Dardanelos en buques de comercio alemanes, con más de mil toneladas de municiones, y otro material de guerra.

El burgomaestre de Bruselas, Mr. Max, ha sido internado en la fortaleza de Wesel.

El motivo de la dimisión del subsecretario de la Guerra parece que ha sido que el Estado Mayor pedía un crédito al que se opusieron el subsecretario y el ministro.

Se ha publicado un decreto abriendo un crédito de quince millones de libras para la defensa de las colonias de Eritrea y el Somaliland italiano.

### Se confirma la toma de Gante

Burdeos.—Según noticias autorizadas, se sabe que después de un violento combate, las fuerzas alemanas han ocupado la ciudad de Gante.

### Turquía contra Rusia

#### ¿Invasión de Egipto?

Asegura el «Times» que Turquía ha movilizado 750.000 hombres, y que acumula grandes contingentes para invadir Egipto.

Añade el «Times» que el «Goeben» y el «Breslau» han salido hacia el mar Negro; se supone que para atacar a la escuadra rusa.

### Una interviú.—Bulgaria y la Gran Bretaña

Londres.—El corresponsal de la Agencia Renter, en Sofía, ha tenido una entrevista con el señor Madjaroff, nuevo ministro de Bulgaria en la capital de Rusia, que partió hoy para tomar posesión de su cargo.

Madjaroff hizo grandes alabanzas de la constante cortesía de sir Edward Grey y de su política ideal.

Dijo que entre Bulgaria y la Gran Bretaña no hay ninguna diferencia, y que su país siente una gran simpatía por Inglaterra, agregando que Bulgaria permanecerá neutral durante toda la duración de la actual guerra, y que

en ninguna circunstancia tomara las armas contra Inglaterra ni Rusia, ni directa ni indirectamente.

### NOTA OFICIAL

#### Los «boers», se rebelan contra Inglaterra

Londres.—Se ha publicado oficialmente la noticia de haber estallado en el África del Sur una rebelión, cuyo jefe es el coronel boer Maritz, jefe de las fuerzas de la Unión Sud Africana del Sudoeste de la provincia de Pag, que puesto de acuerdo con los alemanes para hacer del Sur africano una República independiente, y al frente de la mayor parte de las tropas de su mando y de las fuerzas alemanas de la colonia próxima, con algunos cañones, ha dirigido un insolente «ultimátum» al Gobierno que preside el general Botha.

Como consecuencia de esto, se ha proclamado la ley marcial, y el general Botha, trata de castigar severamente a Maritz y a sus secuaces.

La Prensa londinense de esta noche comenta brevemente lo hecho por Maritz, calificándolo de traición.

#### El bombardeo de Saint Die

Burdeos.—Son aterradores los detalles del bombardeo de Saint Die.

La población y numerosas aldeas próximas, fueron reducidas a escombros.

En los alrededores estaban a montones los cadáveres de franceses y alemanes. En junto, se elevan a 5.000. Aun no han podido ser enterrados.

#### Italia y Rumania

Roma.—Se confirma que en la entrevista celebrada por el secretario de Negocios Extranjeros italiano, con el ministro plenipotenciario de Rumania se acordó que ambas naciones declaren la guerra en breve plazo.

#### En Nancy

Roma.—Sobre Nancy han volado varios aeroplanos, arrojando bombas que han causado algunas víctimas.

#### De origen oficial alemán

En Rusia.—El ataque intentado por los rusos, con fuerzas considerables, contra la Prusia oriental ha fracasado por completo.

Nuestras tropas, formando varios cuerpos de ejército, están en Varsovia.

Por la línea Ivangorod-Varsovia los rusos atacaron a través del Vistula, siendo rechazados con pérdidas enormes.

En Amberes.—El botín de guerra ha sido importantísimo.

Se encontraron 500 cañones, enorme cantidad de municiones, gran número de automóviles, varios trenes con aprovisionamientos y considerables existencias de ganado.

En el pueblo encontramos 43 vapores y dos veleros alemanes. Las máquinas de aquellos estaban destruidas.

El vapor de pasaje «Gneisenau» del Lloyd, se encontró hundido.

#### Precauciones en Odessa

Odessa.—Se han adoptado grandes precauciones ante la posibilidad de la ruptura de relaciones con Turquía y la aparición en el mar Negro de una escuadra turca que ataque Odessa.

Aunque la escuadra rusa se halla dispuesta a cualquier eventualidad, Turquía está constantemente vigilada por las fuerzas navales rusas.

#### Nota austriaca

La nota facilitada por la Embajada austriaca dice:

Nuestra ofensiva, acompañada de combates victoriosos, ha penetrado hasta las orillas del río San. Hemos ocupado Jaroslav.

Los rusos, que han sufrido pérdidas enormes en sus ataques a Przemysl, han tenido que levantar el sitio a esta plaza.

#### Portugal belicoso

Lisboa.—Han marchado muchos alemanes que residían en Portugal.

En las fábricas de armas y municiones se trabaja activamente.

#### Bombardeo de Arras

Burdeos.—Se sabe que los alemanes están bombardeando Arras.

Las granadas han incendiado el Ayuntamiento, cuyo edificio era una joya de arte español del siglo XVI.

#### Preparando los ánimos

París.—Telegrafian de Petrogrado de que el gobernador militar de Varsovia ha dirigido a la población una proclama aconsejándole que consideren con calma los sucesos, pues la ciudad será defendida a toda costa.

#### Nota oficiosa austriaca

Los súbditos austro-húngaros y sus representantes en los países neutrales, hacen constar con especial satisfacción que de parte del Estado Mayor ruso se hace justa oposición a aquellas mentiras y desfiguraciones que presentaban al Ejército austro húngaro como aniquilado y en plena disolución.

La última nota oficial del Estado Mayor ruso, previene expresamente al público contra un optimismo exagerado.

#### Contra el espionaje

Roma.—Las autoridades italianas están realizando una activísima campaña contra el espionaje alemán y austriaco.

Son muy numerosos los súbditos de estas naciones que se encuentran detenidos por acusárseles de espionaje, a los que se castigará energicamente, sobre todo si llegara Italia a intervenir en el conflicto europeo luchando contra Austria.

#### Príncipe condecorado

Roma.—El Kaiser ha concedido la gran cruz de Hierro al Príncipe Max de Sajonia, capellán del regimiento 23, que se ha comportado heroicamente en cuantas acciones ha tomado parte su regimiento.

#### Al ataque de Verdun

Roma.—Noticias recibidas en esta capital dan cuenta de que continúan llegando a Aix-le-Capelle numerosos contingentes alemanes.

Esta concentración de tropas obedece al propósito de los alemanes de atacar la plaza de Verdun. El ataque será muy enérgico, y los alemanes pondrán en juego todos sus elementos ofensivos, pues los contingentes llegados llevan, además de numerosa artillería ordinaria, dos de los famosos morteros de cuarenta y dos centímetros.

#### A los prisioneros franceses

Londres.—Telegramas recibidos de Amsterdam comunican que los alemanes emplean a los franceses y rusos que tienen como prisioneros de guerra, en construir una línea férrea que va desde Lieja a Coblenza, y un ramal que, partiendo de Colonia llega hasta Trier.

Estos trabajos, dirigidos por ingenieros alemanes, se realizan con gran actividad.

#### Los famosos morteros alemanes a Verdun

Roma.—Affirmase con insistencia que el Estado Mayor alemán ha dispuesto que los famosos morteros alemanes de 42 marchen inmediatamente sobre Verdun, con el fin de que esta plaza fuerte francesa sea tomada en breve plazo, y continuar de ese modo el avance por territorio francés sin el peligro de dejar a las espaldas una plaza fuerte tan importante.

#### Aspecto de las operaciones

Burdeos.—Las operaciones ofrecen un nuevo aspecto, desapareciendo los flancos susceptibles de ser envueltos.

Ahora sólo se trata de combates de efectivos y posiciones.

En esta situación, sólo había el riesgo que suponía la existencia de un ejército belga a retaguardia.

Esto motivó el empeño de Alemania de tomar Amberes, suprimiendo así toda amenaza sobre sus líneas de comunicación y pudiendo llevar al combate las tropas que sitiaban aquella plaza.

La lucha actual será forzosamente lenta.

Cada metro de terreno conquistado costará serios sacrificios.

Los alemanes reciben constantemente refuerzos por Aquigrán.

Sus efectivos pasan actualmente de millón y medio de hombres, que luchan contra los dos millones que suman los aliados.

Los combates se libran ahora en toda la línea, excepto en el ala izquierda, en donde ni alemanes ni aliados han podido fortificarse.

#### Un telegrama del Kaiser

Roma.—Dicen de Berlín que el Kaiser ha enviado a la duquesa viuda de Baden el siguiente telegrama:

«Amberes ha caído en nuestro poder sin combate, gracias a Dios, al que expreso mi gratitud con profundo respeto, ya que a El pertenecen las glorias alcanzadas.»

## De Marruecos

### Telegrama oficial

El ministro de la Guerra ha recibido un telegrama del comandante general de Larache, diciéndole que las fuerzas que habían salido para Cuasta Colorada fueron hostilizadas por los moros al practicar un reconocimiento.

Los moros tuvieron importantes bajas.

En nuestro poder cayeron seis enemigos muertos y mucho armamento.

Nosotros tuvimos las siguientes bajas: el teniente Francisco Ruiz Escudero, cabo José Sánchez Cifuentes y soldados Manuel García.

Léalo, que le interesa:

### Matas Hermanas, B. a V. L. M.

y se complacen en participarle el traslado de su tienda, LA CANASTILLA DE ORO, a la Rambla de la Libertad, 8, así como en comunicarle la ampliación de su negocio en el artículo de ropa blanca hecha y a medida, para novias, bautizos, servicios de mesa, cama y de uso personal, conforme siempre a los últimos figurines.

De un modo especial se permiten llamar la atención de V. relativo a la apertura, en 1.º del próximo Noviembre, de una ACADEMIA ESPECIAL DE CORTE, en la que se admitirán *Señoritas Alumnas* bajo la dirección y cargo de las señoritas Matas, poseedoras de título Académico, expedido por la Excm. Diputación de Barcelona.

Por ambos motivos quedan a las órdenes de V. y de su consideración más distinguida a firmas. y S. S.

Matas Hermanas

Teléfono interurbano n.º 74.

### Salón Peluquería Antiséptica

#### DE R. Carbó :

Ciudadanos, 16 = (Hotel Italianos)

Este establecimiento cuenta con todos los aparatos más modernos para la Asepsia. Único en su clase. Desinfección verdad. Servicios esmerados en toda clase de trabajos dentro del oficio. Abonos especiales en los días laborables.

Pedid «Mildy Afeitina» en vuestras peluquerías; es el único anti-séptico para afeitar.

## - POMPAS FÚNEBRES -

y Taller de Carpintería

a cargo de

## Juan Monells é Hijo

Despacho: P. BELL-LLOCH, 4 = = Taller: AURIGA, 1

Gerona

Gran depósito de Atades de todas clases, Sarcófagos, Boletas y Coronas y todo lo relativo al ramo de funeraria.

Dispone de toda clase de adornos. — Servicio esmerado de día y noche.

— Listas completas para entierros y funerales —

precios módicos

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Chocolate de la Trapa

FABRICADO POR LOS RELIGIOSOS CISTERCIENSES TRAPENSES

Table with 2 columns: Paquetes pastillas, Pesetas. Lists prices for different chocolate brands and quantities.

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.

Resorhelo's Pens Ink advertisement with logo and text: (TINTAS PARA ESCRIBIR)

Hotel Restaurant MASAGUER Santa Ana, 24 BARCELONA

Casa Grandia

Hospedaje para reverendos sacerdotes y personas de costumbres morigeradas. Bonitas Habitaciones, claras y ventiladas. Limpieza y economía. Se sirve a todas horas.

Precios: Desde 3 pesetas 50 céntimos por día. Calle Aray, núm. 6, 2.º, 2.º, BARCELONA (frente Bolsin)

Jarabe de fosfato de cal gelatinoso-VIVAS. Aprobado y recomendado por la Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

Armería de Francisco Camps. Gran surtido de armas de todas clases y sistemas. Especialidad en pistolas Browning y revolvers de las más acreditadas marcas.

BALNEARIO DE ARCHENA

Reconocido sin competencia por todas las principales eminencias médicas para las enfermedades artríticas y reumáticas, nerviosas y paralíticas, herpéticas y escrofílicas, y sobre todo, es el medio más eficaz de los conocidos para la curación del reuma en todas sus formas.

FUMADORES

Papel Jordá advertisement with logo and text: Si queréis conservar vuestra salud, pedid siempre el acreditado.

Papel Jordá

HORARIO DE FERROCARRILES

Table with 4 columns: Station, Direction, Time. Lists train schedules for Ferrocarril de M. Z. A., Ferrocarril de Flassá a Palamós, and Ferrocarril de Gerona a San Feliu de Guixols.

Table with 4 columns: Station, Direction, Time. Lists train schedules for Ferrocarril de Gerona a Olot.

¡Fumadores! Premiado en la Exposición Universal de Paris en 1909 y en la de Barcelona en 1888. EL MEJOR PAPEL.

“Gráfico Legitimista”

La Voz de la Tradición. Semanario que circula profusamente por España y América, a donde lleva los latidos de la Comunidad Tradicionalista.

Treinta y seis páginas de información gráfica y abundosa lectura de amenidad cultísima. La suscripción costará 5 pesetas semestre (pago adelantado).

GRAN ZAPATERIA ALVAREZ Fernando Freixas. GRANDES NOVEDADES para señora y caballero. Última moda. Color encarnado.

ESTOMAGO DIGESTONICO. Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de ESTÓMAGO y desarreglos intestinales.

EL NORTE Diaria. Redacción y Administración: Subida de Sto. Domingo, núm. 10. Precios de suscripción: 4 pesetas trimestre.

PARA PAGO DE SUSCRIPCIONES. Librerías del Comercio, Ciudadanos, 20 y de D. Francisco Geli, Platería, 20. OLOT, Juventud Tradicionalista, Flexa Mora; FIGUERAS, D. J. Macdowell, Librería, Rambla.